

La note du semestre de notre baromètre : 10,7/20 (- 0,1 par rapport au semestre précédent)

La situation a globalement très peu varié par rapport à juillet 2024. La stabilité s'inscrit dans un contexte de prix plutôt favorable. Le nombre d'agriculteurs optimistes baisse toutefois de 2 % en 6 mois.

Les perspectives à horizon 2-3 ans laissent à penser que la situation pourrait s'améliorer (de 14 % à le penser en février 2024 nous sommes passés à 16 % en juillet 2024 et 23 % désormais). À plus court terme, il semblerait que la tendance soit plutôt à une certaine stabilité (70 % des sondés privilégient cette hypothèse).

Moins de difficultés rencontrées par les agriculteurs mayennais, le climat toujours prégnant

Elles semblent s'estomper un peu avec - 7 % qui considèrent que ces difficultés sont conséquentes voire très conséquentes et + 5 % qui estiment qu'elles ne sont pas trop importantes voire pas du tout. Les problèmes climatiques sont toujours cités en premier lieu (mais la part d'agriculteurs à citer cette difficulté se réduit de 3 % en 6 mois). La 2^e difficulté concerne les charges d'exploitation qui devancent désormais les cours des produits agricoles. Viennent ensuite les règlementations environnementales et la diminution des aides, dans une moindre mesure.

Les projets d'investissement repartent à la hausse

Ces derniers progressent de 6 %. L'agrandissement fait partie des projets en hausse (+ 5 %) de même que les autres projets (non identifiés). Les projets d'embauche et de diversification se maintiennent. Il y a donc moins d'agriculteurs n'ayant pas de projet (- 4 %).

+ 1 point pour ceux qui envisagent de cesser l'activité agricole

Dans ces 13 %, on peut noter que les difficultés financières représentent un tiers des situations (stable par rapport à juillet), les départs à la retraite 19 % et les problèmes de santé 16 %. Les souhaits de réorientation professionnelle restent stables à 13 %.

Près de 2/3 estiment que leur temps de travail est acceptable ou satisfaisant

Cela signifie dont que 37 % (+ 1 point) arrivent difficilement à concilier leur activité professionnelle avec leur vie privée.

Un besoin de salariat agricole qui reste stable en pourcentage

32 % des agriculteurs indiquent avoir eu recours à l'embauche d'un ou plusieurs salariés au cours des 6 derniers mois soit - 1 % par rapport à l'enquête précédente, avec un peu plus de CDD (+ 2 %).





NOTRE ÉCHANTILLON, À L'IMAGE DES AGRICULTEURS ET **AGRICULTRICES DE LA MAYENNE**

Avec 74 % d'hommes et 26 % de femmes, les répondants sont représentatifs de la pyramide des âges des exploitants agricoles mayennais. Les associés de GAEC ou d'EARL sont un peu plus nombreux que ce qu'ils représentent au niveau départemental. Les surfaces et productions détenues sont à l'image de la photographie de la Mayenne, avec une grosse dominante en production laitière.



Les organisations professionnelles agricoles ont décidé 2 fois par an, en janvier et en juillet, de solliciter tous les agriculteurs pour faire une photographie du moral des agriculteurs via une enquête en ligne.













Réalisation : CAPdL - NLB/MàJ SH - Édition : mars 2025







